

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463.—Fuentes, 4.—APARTADO, 687

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### DESDE NUESTRO CAMPO

## El momento actual

Las circunstancias presentes son de inquietud, de lucha. Lo son para todos los buenos ciudadanos, para los que no estén inutilizados para toda vida activa por esa abulia y esa inconsciencia que es la característica de los pueblos rebañados. Pero especialmente lo son para los socialistas y para los obreros organizados.

Porque el Partido Socialista y la organización de los trabajadores son los núcleos que en España—en todas partes, pero en España el contraste resulta más—piensan y tienen alguna conciencia de la realidad y dan una sensación de vida.

Por eso, en la tremenda situación por que está atravesando el país, los obreros son quienes están en el deber de dar impulso a la obra suprema, que ya no es sólo regeneradora, sino que tiene que ser salvadora.

Se ve agrietarse, se ve oscilar, se ve derrumbarse a la nacionalidad española. Y hay que decir que si ese derrumbamiento llega, si no se le evita a tiempo, si la actuación de todos los que tengan conciencia del deber no se da a ver con oportunidad, la catástrofe alcanzará a todas las clases sociales. Y la responsabilidad también.

Se agolpan los problemas; todos adquieren gravedad tremenda. Sucede ya lo que en esos enfermos que tienen la sangre emponzoñada: un grano pequeño, que en un ser en plena salud no pasaría de una pequeña molestia, en ellos se convierte en una úlcera horrible. Conflictos sociales, crisis económicas, movimientos de opinión, todos los contrastes que forman el conjunto de la vida social aquí son úlceras que postran y atormentan el exangüe cuerpo del país.

Tenemos enfrente conflictos que no permiten el reposo, cuya resolución es urgente, sea como sea. La comarca del Ter, Ríotinto, Béjar, MARRUECOS, la emigración, la falta de trabajo, la carestía de las subsistencias, la elevación de los alquileres, el imperio cínico del caciquismo inutilizando toda actuación de la ciudadanía, el militarismo asomando la garra cesarista...

Granos que se han convertido en úlceras. Llagas que nos matan, entre dolores insufribles. Y frente a esta situación, un régimen impotente para cortar el mal, sin deseos de paliarlo siquiera, que se complace en hacerle permanente, como si la existencia y la extensión del mal fuera indispensable condición de vida para él.

Hemos llegado a un instante en que el cerrar los ojos no puede salvar. El cerrar los ojos no sirve más que para recibir el golpe sin ver venir, sin prepararse a su defensa.

Las excitaciones a la defensa, esto es, a la rebeldía, pocas veces han encontrado un eco tan espontáneo y tan súbito como ahora le encuentran en el espíritu de las masas. Y es que, ni aun mirando a los países balcánicos, recién salidos de una campaña tan mortífera, se ve una necesidad tan urgente de que la acción de todas las fuerzas buenas del país se concentren en la empresa de reconstituirlo derrumbado.

## La situación de Méjico

(POR TELÉGRAFO)  
En Tampico.—Sangrientos combates.—Ríos de petróleo inflamados.—Detención de marinos yanquis.—El almirante exige explicaciones.—Atrocidades de los federales.

PARIS 11.—De Nueva York dicen que los buques extranjeros surtos en Tampico esperan, para intervenir, el resultado del combate trabado en el puerto entre federales y constitucionales.

Estos han ocupado algunos barrios exteriores. Los federales, desde el puerto, hacen fuego sobre ellos.

También los bombardean algunos cañones federales.

Tampico desembarcó ayer en la ciudad para proveerse de petróleo destinado a las necesidades de la escuadra.

Las autoridades federales hicieron prisioneros a los marinos, no libertándoles hasta que el almirante Mayo fué informado de lo que ocurría y protestó contra la detención, siendo entonces libertados.

Por su parte, el almirante yanqui ha pedido que se den excusas oficialmente en el plazo de veinticuatro horas y que el pabellón norteamericano sea saludado en una declaración suscrita por el Gobierno.

El periódico «Excelsior» publica un despacho de Nueva York en el que se dice que los federales han ahorcado a dos mujeres y a varios niños, después de hacerlos padecer las peores atrocidades.—C.

Salvó el pellejo y la mitra.

El obispo de Quilapa, que el cabecilla Zapata hizo prisionero, no ha sido crucificado ayer.

Sus allegados se apresuraron a enviar los 25.000 pesos exigidos por su rescate, y el obispo, condenado a morir como Jesús, fué puesto en libertad.

Para él sí que ha sido el de hoy un sábado de resurrección.—C.

## EL SOCIALISTA en 1.º de mayo

### Nuestro extraordinario

El día 1 de mayo, EL SOCIALISTA publicará un número extraordinario, para el abono de cuyos gastos están haciendo activos trabajos las entidades socialistas madrileñas, siguiendo la iniciativa de la Agrupación Madrileña.

En este número haremos un verdadero esfuerzo para presentarlo lo más magnífico posible.

### CONTENDRA ARTICULOS DE FIRMAS PRESTIGIOSAS.— TRABAJOS DOCTRINALES.— ESCRITOS LITERARIOS.— POESIAS.— DIBUJOS.— GALLICATURAS.— ARTISTICOS FOTOGRAFADOS

Esperamos de los entusiasmos de los queridos compañeros que nos prestan su ayuda que nuestro número dejará ampliamente satisfechos a nuestros lectores todos.

Desde esta fecha pueden hacerse los pedidos.

### La propaganda de los jóvenes socialistas

(POR CORREO)  
En Torrevieja.

TORREVIEJA 8.—El día 7 tuvimos el gusto de estrechar la mano a los incansables propagandistas de la Juventud Socialista Andrés Saborit y Manuel Llana, los cuales fueron recibidos con entusiasmo.

Se organizó un mitin en el teatro, en el que expusieron en razonados párrafos lo inominoso de la guerra de Marruecos y los procedimientos que hay que emplear para que ésta termine.

También disertaron con elocuencia palabra lo necesario que es a los obreros el afiliarse al Partido Socialista, y en particular a los jóvenes, para que éstos trabajen por la causa del proletariado del mundo entero.

Los compañeros Llana y Saborit, al final de sus discursos, fueron calorosamente aplaudidos.

Al terminar el mitin, el correligionario Rafael Andreu, que presidió el acto, aprovechando que el alcalde estaba presente, anunció que el jueves próximo se celebraría otro mitin. El alcalde dió su aquiescencia.

Pero la autoridad no había caído en la cuenta de que el día prefijado era jueves santo. Alguien, sin duda, se lo hizo notar después. Ello es que se negó terminantemente, ante una Comisión que fué a visitarlo, a que el acto se celebrara. Pero, no obstante, el mitin se celebró en el Centro Obrero, a presencia de un público numerosísimo, resultando uno de los más brillantes actos de propaganda.

Hablaron los compañeros Blas Alarcón, Llana y Saborit, que oyeron grandes ovaciones y hicieron una labor de propaganda meritoria.

Hubo necesidad de abrir las ventanas del Centro para que oyeran también los discursos las muchas personas que estaban en la calle.

Se ha hecho una excelente labor en bien de las ideas.—R. Andreu.

## Africa, cementerio de Europa

(POR TELÉGRAFO)  
Otro combate en la Tripolitania.

ROMA 10.—Un telegrama de Bengasi dice que el día 6 del corriente el destacamento italiano de Pugatal fué atacado por los árabes.

Los italianos se defendieron, cargando a la bayoneta y derrotando a los rebeldes, que tuvieron muchas bajas.

Los italianos tuvieron tres muertos y seis heridos, entre éstos un oficial.—C.

## ¡O todos ó ninguno!

## Campaña contra la guerra y contra el informe del Consejo de Estado

### Mitín en Villena.

La Federación local de Sociedades obreras de Villena convocó al pueblo, por medio de hojas, al mitin que tuvo lugar el domingo, 5 del actual.

A las cuatro y media del citado día dió comienzo el acto, ocupando la presidencia el compañero Abellán, quien explicó el objeto de la reunión, que era protestar del informe del Consejo de Estado, y el ánimo de que se hallan poseídas todas las organizaciones obreras de no consentir tanto desdoro.

A continuación hace uso de la palabra el compañero Sebastián Sáez, exponiendo a la concurrencia que la lectura del informe de que se protesta hace germinar la más grande indignación contra los cantantes de las desventuras guerreras. Confía en que la clase obrera organizada pondrá coto a tanto despilfarro y sangre derramada.

Le sigue en el uso de la palabra el compañero Maruenda.

Dice que no cree prospere el deseo del Consejo de Estado, pues es táctica de los Gobiernos ver cómo responde el pueblo, si es verdaderamente manso y resignado ó responde al reto lanzado por quienes no tienen escrúpulos cuando se trata de defender privilegios para la clase adinerada.

El mensaje de la corona, dice, nos pone de manifiesto el gran interés que tiene el régimen monárquico en prolongar y sostener el sepulcro africano, vertedero de cuantiosos millones, que tanto y tanto demandan la reconstitución interior de nuestra infeliz España.

Si tanta calamidad no es rechazada por lo que queda bueno y sano, por la clase trabajadora, llegará forzosamente el caso de ver extinguida nuestra Nación del continente europeo, cual otra Polonia.

Reinó gran entusiasmo. Los oradores fueron muy aplaudidos.—C. Juventud Socialista de Las Carreras. En asamblea general, la Juventud Socialista.

### Federación Litográfica Española.

El Comité central de la Federación Litográfica Española, entendiendo que el acuerdo tomado por el Consejo de Estado declarando que no hay guerra en Marruecos es un insulto a la clase obrera, pues va encaminado a evitar los riesgos y molestias de la guerra a los reclutas de cuota, dejando el peso exclusivo de ella para los pobres que no podemos disponer de 2.000 pesetas, acuerda unir su firme protesta contra tal acuerdo, que entiendo vulnera la ley estableciendo injusto privilegio a favor de la clase mantenedora de la guerra.

No queremos que caigan en ella los hijos de los poderosos; pero sí que devuelvan a la Península, de donde no debieran de haber salido, a los miles de muchachos que en aquellos terrenos inhospitalarios pierden para siempre su salud, y muchos la vida en una lucha ignominiosa con los que bravamente defienden su independencia.

El Comité recomienda a todos sus afiliados presten su cooperación a todos los actos que para la terminación de la maldita guerra se celebren, que no desmayen, que no decañen hasta lograr ser atendidos en su demanda.

Diariamente deben dirigir sus maldiciones contra los autores y sostenedores de este matadero de proletarios hermanos nuestros; en ello deben interesar a sus amigos y compañeros, hasta formar legión que, con su clamoreo, impongan su voluntad libérrima en favor de la paz.

Barcelona, abril de 1914.

## EL PRIMERO DE MAYO EN PARIS

(POR TELÉGRAFO)  
PARIS 11.—La Confederación General del Trabajo ha publicado la convocatoria del Primero de Mayo.

Se preparan grandes actos públicos para solemnizar la próxima Fiesta del Trabajo.—C.

¡Ciudadanos! Protestad contra la guerra; protestad siempre. Es vuestro deber.

## EN PARIS

### Una fiesta socialista

(POR TELÉGRAFO)  
PARIS 11.—La masa coral obrera La Libertad, de Dusseldorf, ha llegado con 200 obreros socialistas, secretarios de Sindicatos, etc.

Han sido recibidos en la estación del Norte por numerosos delegados del Partido Socialista.

Han llegado también muchos turistas socialistas suizos y alemanes, para asistir a la sesión musical que se celebrará esta noche en el Trocadero.

Pronunciarán discursos algunas de las personalidades más salientes del Partido.—C.

## El millón de firmas

De Sitges.  
La Agrupación Socialista de Sitges nos remite siete pliegos con 691 firmas contra la guerra de Marruecos.

Al mismo tiempo felicitan estos compañeros a toda la Redacción de EL SOCIALISTA por la campaña que viene sosteniendo con tanto tesón.

A esto les hemos de contestar que si nuestro periódico no lo hiciera así, en cumplimiento del deber, sería indigno del título que le encabeza.

Las Arenas.  
Nuestros compañeros de esta localidad de Vizcaya nos remiten 744 firmas.

La Pedriza.  
De esta Agrupación recibimos 121 firmas.

Firmas recibidas hasta hoy: 312 328

## La catástrofe del dirigible

(POR TELÉGRAFO)  
ROMA 11.—Ha fallecido uno de los individuos que resultaron heridos a consecuencia del accidente ocurrido al dirigible «Ciudad de Milán».

Otros dos están moribundos. Los daños materiales producidos por el accidente pasan de 400.000 pesetas.—C.

## CONSPIRACIONES EN PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)  
LISBOA 11.—El periódico «El Mundo», de hoy, asegura que se conspira en Lisboa.

Al saberlo el Gobierno adoptó medidas. En una finca próxima a Oporto se celebró una reunión de monárquicos conspiradores, a la cual concurrieron nueve hombres y dos mujeres.

Estuvieron presididos por el amnistiado Aveiro Leacastre.

Al mismo tiempo se verificaba en Lisboa otra reunión análoga.

En estas reuniones se ha tratado de la designación de un candidato a la corona. La discusión sobre este tema fué interesante.

Unos apoyan al príncipe Duarte, hijo de D. Miguel de Braganza. Otros proponen un candidato inglés, y otros a un miembro real de Italia.

Nadie nombró a D. Manuel. No pudo roer acuerdo concreto ninguno, por la diversidad de opiniones que se expresaron.—C.

## El beso de Judas

Revisión de un proceso.

El beso de Judas simboliza desde hace mil novecientos trece años todas las traiciones.

Un exégeta afirma, con pruebas en su apoyo: cuando Judas besó a Jesús no dió la señal convenida a los soldados romanos para que lo prendiesen. Aquel beso, lejos de determinar la muerte, debió determinar la resurrección.

Esta versión destruye una tradición antigua; pero sabido es cuánto parte tiene la leyenda en la historia de Jesús. Aserciones como ésta, que hubieran pasado por sacrilegas en otro tiempo, se reciben hoy sin escándalo.

La exégesis es cada vez más severa. Renan, que hizo en sus días el efecto de un gran revolucionario, es, ante los ojos de los críticos modernos, un crítico azaz parcial, que llevaba, según la expresión de uno de ellos, una gran prevención muy favorable a las tradiciones de los textos.

Renan, poco católico, pero verdadero cristiano; Renan, tan enamorado de Jesús, su modelo, encuentra circunstancias atenuantes a la conducta de Judas. Observa que es poco probable que el tesoro del Cenáculo, que formaban el Maestro y sus discípulos, se dejara tener por la miseria de treinta dineros. Señala también la contradicción de los textos evangélicos a propósito de la traición. Los sinópticos dicen que Judas está acompañado de los soldados y los guardas del templo, y que él designa al Maestro besándole, y el Evangelio de San Juan, en cambio, dice que Jesús al venir la tropa se descubrió él mismo.

Compréndese lo difícil y peligroso de hablar en favor del hombre de Kerioth.

Mr. Neuschotz de Jassy, en un libro reciente, titulado «Le cantique des cantiques et le mythe d'Osiris-Hetep» (El cantar de los cantares y el mito de Osiris.Hetep), da incidentalmente una explicación nueva del beso de Judas.

El objeto principal de esta tesis es demostrar que «El cantar de los cantares» no es una

obra original de la literatura hebrea, sino un libro imitado del mito egipcio de Osiris. Apoyándose Mr. Neuschotz de Jassy en la comparación del texto hebreo con un papiro egipcio del Museo Británico, enseña que los personajes del poema hebreo son las dos divinidades egipcias Isis y Osiris.

«Por extraño que parezca—dice—, los tres primeros versículos del «Cantar de los cantares» reproducen exactamente los textos de los ritos en los templos egipcios. Los rituales de Abydos, sobre todo, empiezan por la unión y el beso.

«Abrazar al dios ó a la momia que él figuraba era «darle su alma». En cuanto recibía el beso ritual, el dios se elevaba, obtenía la calidad de rey y la gracia de amar y ser amado.»

Tal sería el origen del beso de resurrección que se encuentra en la iglesia católica cuando el sacerdote oficiante purifica el altar y lo besa.

«Ahora se comprenderá—añade el autor citado—el verdadero alcance y significado del beso de Judas, «beso de resurrección» que la ignorancia de los arregladores sucesivos de los textos evangélicos ha cambiado en un beso de traición.

«Pero cuándo fué besado el Maestro? El nuevo exégeta aventura la hipótesis de que Judas dió su beso en la agonía de Gethsemaní, la única que tuvo Jesús.

Jesús no pudo morir tres veces: una en la cena, otra en el huerto y otra en la cruz. La leyenda de la crucifixión se ha sumado posteriormente a las anteriores. Judas besó a Jesús, muerto ya. Como Isis abraza a Osiris, Baco a Ariana, el príncipe encantado a la bella durmiente, etc., etc. Cada uno de esos abrazos devuelve la vida al personaje que lo recibe. Judas, el único apóstol que tenía derecho a ello, por descender de la tribu que había dado reyes a los judíos, abrazó el cuerpo del dios muerto para hacerle resucitar.

Tales son las razones sobre las que se pide una revisión en el proceso de Judas.

Francisco GRUCY.

## LOS DRAMAS DE LA MISERIA

### ¿Dónde está la caridad oficial?

Anoche se presentó en el Juzgado de guardia, con dos criaturas de tres y cuatro años, respectivamente, un pobre hombre, en fermo de la vista y de las piernas.

Solicitaba auxilio para el trance dolorosísimo en que se hallaba, y refirió al juez el drama de su misera existencia.

Es casado. Su mujer, que eria a un niño de pecho, está sirviendo para procurarse la alimentación y dar vida al menor de sus hijos. Buen obrero y trabajador honrado, no encuentra ahora donde emplear sus brazos, pues sus dolencias y enfermedades se lo impiden.

Una hermana suya, que recogió a las dos criaturas que ahora llevaba, se vio obligada a devolverlas porque el casero le prohibió tener niños en su domicilio, por razones de higiene y porque los caseros son como el demonio los ha hecho.

Y el pobre hombre, sin comer y sin que sus hijos tuviesen un trozo de pan, llevaba dos noches ya sin lugar donde cobijarse con sus infelices niños.

«Por qué no los lleva usted a un asilo?»—le preguntaron.

«No los admiten por no tener la edad reglamentaria.

«¿Qué barbaridad! Y en el Gobierno civil, ¿ha estado usted?

«Sí, y me han dicho que no pueden hacer nada; añadiendo un señor muy gracioso que hay allí que si los niños me estorban, que me los guarde en los bolsillos.

El juez oyó todo aquello, y sintiéndolo mucho, manifestó que tampoco podía hacer nada.

Y eran las doce de la noche, y el padre y los dos niños permanecían sentados, desahucados y como sin conciencia de su existencia, en el pedáneo de piedra de acceso al Juzgado, esperando los tres una muerte piadosa.

Ese es Madrid.

Y conste que aquí, en cada esquina, hay una Asociación de damas católicas que dan limosnas y enseñan la doctrina.

Y hay, además, una llamada Asociación Madrileña de Caridad que tiene más de 50.000 duros en caja, y que, por lo visto, servirán para cualquier cosa menos para evitar estos crímenes sociales.

## Trabajadores: uníos y seréis los señores de la tierra.

Habéis incorporado a ella sudor, sangre y vida.

Rueda por el impulso que la habéis dado.

## LAS GRANDES HUELGAS

(POR TELÉGRAFO)  
Los ferroviarios de Gerdania.

ROMA 11.—Se ha iniciado la huelga entre los ferroviarios de Gerdania. Tienen estos empleados una organización distinta de los demás.

## Las mancomunidades

El asunto del día es la constitución definitiva de las mancomunidades catalanas. Con ellas Cataluña ha conseguido un instrumento que, aun incompleto, aun deficiente, puede contribuir en grado sumo a su desenvolvimiento económico social.

De las mancomunidades a la autonomía administrativa, unánimemente deseada en Cataluña, va una distancia inmensa, que este pueblo recorrerá con paso seguro hasta conseguirla.

Y la autonomía de las regiones es la única salvación posible de este desgraciado país.

Apenas conseguida la mancomunidad para las provincias catalanas, se han apresurado a pedirla otras regiones, viendo en ella, sin duda, el principio de una nueva era, de algo nuevo que se aparta de la vieja rutina centralista que tantos males ha producido en España.

Y de la misma suerte que Cataluña no ha de conformarse con la miseria concedida por los actuales Gobiernos, con la concesión de las mancomunidades, sino que ha de proseguir trabajando con ejemplar tenacidad hasta recabar la aspirada autonomía administrativa de esta región, así también Valencia, las Castillas, Andalucía, etcétera, etc., siguiendo el ejemplo de su hermana mayor, persistirán en querer conseguir las mancomunidades primero, considerando su implantación como el primer paso dado en firme en favor de la autonomía.

La fecha de ayer señalará, pues, un hecho importante en la historia de España. No vivimos en el mundo del idealismo, y por eso distamos mucho de suponer que la mancomunidad que acaba de hacerse efectiva estará exenta de defectos. Por el contrario, creemos sinceramente que ha de ser defectuosa en alto grado.

Pero aun así es tan malo, tan pésimo, de resultados tan fatales el sistema hasta hoy puesto en vigor, que difícilmente podrá haber otro que le iguale. Y el dejar una cosa mala, fatalmente irremediable, por otra susceptible de ser mejor, constituye siempre una ventaja.

Eso son las mancomunidades. Una ventaja, pequeña si se quiere para hoy, y una promesa para mañana.

J. COMAPOSADA

Barcelona 7 de abril.

## Cuestiones obreras

Así se titula el último libro de Rafael Altamira dedicado a los obreros de Asturias y Santander, colaboradores y compañeros en la Extensión universitaria durante catorce años.

Efectivamente; esos obreros asturianos, esos obreros montañeses inspiraron los capítulos del libro interesantísimo que acaba de ver la luz. Por vivir a diario entre ellos, por oír sus lamentaciones, por penetrarse íntimamente de las necesidades de su espíritu, pudo Altamira, con el sentido de la realidad, que ha hecho de él el aceno del primero de nuestros investigadores históricos, buscar y encontrar los medios adecuados para proveer a la cultura general de los que, comprometidos por la fuerza de una organización económica social arcaica y hasta anárquica en tareas absorbentes de por vida, necesitan más que nadie savia espiritual que haga florecer en ellos lo que la labor material tiende a aniquilar.

¡Qué hermosas memorias despierta en mí la lectura de párrafos como «La educación del obrero», «Lecturas y bibliotecas para obreros», «Una fiesta!» Eran los días en que unos pocos profesores jóvenes, entusiastas por la educación popular, enamorados de las cosas ideales, vivíamos en permanente comunidad de ideas y de sentimientos, repartiendo nuestras horas entre los estudiantes de la Universidad ovense y los obreros asturianos. Puesta en ellos toda nuestra esperanza, único aliento en medio de la total carencia de vida interior, que forzosamente traducida en ausencia de nobleza y de dignidad en los oficios de la vida pública y casi también de la vida privada, amenazaba, y amenaza aun nuestra existencia como nación, nos esforzábamos en una catequesis moral sobre todo, y por ser lo más interesada en primer término, y como tal encaminada a arraigar en el alma de la joven generación intelectual y del único elemento social, cuyo valor en los tiempos actuales, tiempos de democracia por ley fatal del des-



La política

Marruecos y Méjico.

Después de entrar á los periodistas el jefe del Gobierno de algunas minucias palaciegas manifestó que había recibido un telegrama del general Marina, en el que le da cuenta de haberse presentado seis jefes de Beni-Said con veinticinco moros, representantes de seis fracciones de cien casas cada una, expresando sus deseos de mantener la paz con España y prometiendo no engrasar la jarra ni realizar ninguna clase de actos que desmintiesen aquellos propósitos.

También comunicó á los periodistas haber recibido un telegrama que le dirigían numerosos españoles de El Paso (Texas), frontera de los Estados Unidos con Méjico, dándole la cuenta de que ascendían á mil los compatriotas expulsados de Torreón, encontrándose desamparados y faltos de toda clase de recursos.

El ministro de Estado ha hecho cerca del embajador de los Estados Unidos una gestión para que el Gobierno de Washington no abandone por un instante la protección de los intereses españoles, poniendo en juego toda su influencia moral.

Al propio tiempo se han dado medios al representante de nuestro Gobierno en los Estados Unidos para que auxilie á aquellos españoles, transportándolos á la Península si lo estiman necesario.

En previsión de esto, anunció ya el otro día el Sr. Dato que si fuera preciso, como es de creer, presentará á las Cortes la petición del oportuno crédito.

Silvestre en Palacio.

El general Fernández Silvestre cumplimentó ayer á D. Alfonso, siendo de larga duración la entrevista.

Las actas anuladas.

Ayer terminó el Tribunal Supremo el examen de actas protestadas.

A última hora de la tarde se recibieron en el Congreso los expedientes electorales referentes á Alcalá de Henares, Alicante, Almería, Badajoz, Benavente, Berja, La Carolina, Castuera, Dolores, Don Benito, Durango, Lanzarote, Logroño, Morilla, Nava del Rey, Orihuela, Plasencia, Pravia, Puigcerdá, Saldaña, Segorbe, Seo de Urgel, Torroja, Vélez-Málaga, Vera y Vivero.

Sólo faltan por devolver al Congreso los expedientes de las elecciones en los distritos de Villaviciosa, Sorbas y Guadix.

Los dictámenes de anulación de actas se refieren á los distritos siguientes:

Chelva, Chantada, Motril, Guadix, Ocaña, Durango, Salas de los Infantes, Riquelme, Fregenal, Pravia, El Ferrol, Caspe, Miranda, Morella, Castuera, Vera, Lanzarote, Vivero, Vélez-Málaga, Villaviciosa de Asturias, Sorbas, Cádiz (anulado el tercer lugar), Seo de Urgel y Benavente.

En estos dos últimos el Supremo propone, además, queden los distritos sin representación parlamentaria.

Descartando la de Cádiz, en que se proclama al candidato radical, son 23 las actas anuladas.

En los dictámenes acerca de Vélez-Málaga y Torroja propone el Supremo que sean proclamados, respectivamente, los Sres. Alvarado y marqués de Larios.

En el expediente electoral referente á Saldaña deja el Supremo al Congreso su resolución. Se trata de la elección de un diputado que no tiene la edad reglamentaria.

Se asegura que la Comisión de actas del Senado tiene el propósito de anular la elección de senadores de Jaén por estar perfectamente demostradas las transgresiones de la ley.

Uno de los motivos en que se funda la nulidad de la elección es la coacción que representaba para los compromisarios la presencia del Sr. Prado Palacio en Jaén desempeñando, como desempeñaba, el cargo de subsecretario de Gobernación, y la intervención directa de dicho señor en las mencionadas elecciones.

Las resoluciones adoptadas por el Tribunal Supremo fueron ayer objeto de muchos comentarios, ya adversos sobre los perjudicados ó sus amigos, ó favorables entre partidarios de la legalidad y los favorecidos.

Lo que no se sabe todavía es lo que ha de pasar en el Congreso al discutirse los dictámenes, pues se dice que en la mayoría de los casos el Gobierno recomendará á sus amigos que voten contra la resolución del Supremo.

Las minorías están decididas á no consentir prosperen estos propósitos del Gobierno y con ellos la ilegalidad, el fraude, la violación del derecho.

Por este motivo prometen ser muy movidas las sesiones en que se discutan estas actas, que simbolizan una política que, falta de otro sostén, se apoya sólo en la arbitrariedad, el atropello y el falseamiento de la ley.

Lo que pide la Cámara de Comercio.

Una Comisión de la Cámara de Comercio visitó ayer al ministro de Hacienda reiterándole la conveniencia de que se haga una nueva emisión de títulos de la Deuda para favorecer el pequeño ahorro.

También le habló de la circulación fiduciaria y de la necesidad de que no haya el margen que existe en la actualidad en lo referente á la cotización entre los títulos grandes y pequeños de la Deuda.

Esto último, que favorecería al pequeño ahorro, se conseguiría, á juicio de los comisionados, canjeando títulos grandes por pequeños; pero á esto dice el ministro de Hacienda que si algún beneficio produciría tal medida, recaería en el gran capital por ser el poseedor de tales títulos, y seguramente ocasionaría un perjuicio para el pequeño ahorro, que es el que tiene en su poder títulos pequeños, que ha adquirido á tipos de cotización más elevados que aquellos á que quedarían después de la adopción de cualquier medida conducente á la baja.

Bugallat que en ocuparse del asunto.

Para la primera sesión.

En el orden del día de la sesión que celebrará el Congreso el miércoles próximo figuran, además de dictámenes de la Comisión de incapacidades ó incompatibilidades y de informes del Tribunal Supremo, los siguientes asuntos:

Voto particular de los Sres. Morote, Corujo y Barriobero al dictamen de la Comisión de incompatibilidades proponiendo no se admita al ejercicio del cargo de diputado al Sr. Castillejo, por estar comprendido en

el caso tercero del art. 7.º de la ley Electoral.

Informe del Tribunal Supremo estimando que sólo al Congreso compete resolver sobre el caso del Sr. Gil de Biedma, diputado por Riiza, que cumplió los veinticinco años de edad después de la elección.

Informe del Tribunal Supremo sobre el acta del distrito de Ocaña (Toledo) proponiendo se declare la nulidad de la elección y la necesidad de hacer una nueva convocatoria.

Diplomáticos.

Ayer conferenciaron con el ministro de Estado el representante del Gobierno alemán y el del nuestro en París.

Notas barcelonesas

Emiliano Iglesias.

Durante los últimos días ha sido objeto de varios comentarios la supuesta actitud de Emiliano Iglesias, director de «El Progreso». A propósito de este asunto reproducimos de «La Tribuna» las siguientes líneas:

«La noticia, que circuló primeramente como rumor más ó menos fundado, quedó ayer plenamente confirmada. En efecto, el Sr. Iglesias remitió el sábado pasado al jefe del partido, Sr. Lerroux, una extensa carta relatando los motivos que tenía para separarse de sus amigos políticos y renunciar á la dirección de «El Progreso» y á la presidencia de la Junta municipal del distrito sexto, que desempeñaba.

Los motivos que han impulsado al señor Iglesias á tomar tan radical determinación no se han hecho públicos oficialmente; pero en un sitio público, muy concurrido, persona allegadísima al ex diputado radical lo expuso, haciendo la oportuna salvedad de que no se la había encargado la reserva.

Según de esas manifestaciones, el Sr. Iglesias abandona la lucha política por los motivos siguientes:

Por no estar conforme con la orientación general que desde hace tiempo imprime al partido radical su jefe, Sr. Lerroux.

Por no estar conforme con la unión electoral con los elementos de la U. F. N. R., discorde que expuso ya antes de las elecciones, si bien tomó parte por disciplina en la campaña electoral.

Por no estar conforme con la celebración de la proyectada Exposición internacional de Industrias eléctricas tal como se ha planteado, por significar la entrega del partido radical en manos de la Liga regionalista.

Por ver con sumo desagrado cómo el señor Lerroux mantiene relaciones de extrema cordialidad con los elementos regionalistas (y en especial con el Sr. Cambó), fundándose en diferentes motivos, no ocultados de verificar con el «desdoro» regionalista visitas á los Ministerios y viajes á Sevilla.

Y, sobre todo, por no estar conforme con el diario cuya dirección le estaba encomendada dedicase sus columnas á elogiar la lab o de un teniente de alcalde, por el que el Sr. Lerroux siente gran afecto, haciendo de dichos elogios cuestión personal.

Estas son las causas, tal como persona muy afectada al Sr. Iglesias las hizo públicas. Afirmar otros que el actual director de «El Progreso» se retirará á la vida privada, dedicándose al cuidado de su bufete.

De momento, la noticia ha producido gran revuelo, y viene siendo objeto de muchos comentarios.

A nadie se escapa que la actitud del señor Iglesias puede estar fundada en desaires proporcionados por el mismo partido radical.

En efecto; durante las ausencias de Lerroux el Sr. Iglesias se consideraba como jefe local de las fuerzas radicales, cuya jefatura acaba de ser conferida, con todos los honores y honores, al Sr. Pich.

Esto ha debido molestar forzosamente al ex diputado por Barcelona.

Lo que fuera sonar.—C.

Las rentas del obrero

En el paseo de Rosales, núm. 12, donde trabajaba el albañil Juan Colomer Pancorbo, se cayó de una escalera de mano, causando la fractura de una costilla y otras heridas graves.

Un obrero llamado Quintín García Sanz, de veinticuatro años, que trabajaba en las obras del tranvía en la calle del General Orda, se produjo lesiones de pronóstico reservado.

Por una víctima del melquirdismo

El martes, nuestros compañeros José María Suárez y Manuel Vigil fueron á casa de la viuda del peón caminero Pedro Nicolás, muerto, como saben nuestros lectores, de un tiro frente á la casa de Cimadevilla, en donde se suponía se estaba falsando el acta de la elección de San Julián de Box.

Nuestros amigos entregaron á aquella infeliz mujer la cantidad recaudada por «La Aurora Social» y el semanario «La Región», que subió á 331,20 pesetas.

EL PRIMERO DE MAYO

La Fiesta del Trabajo será celebrada este año en Bilbao con arreglo al siguiente programa:

Día 30 de abril.—Se repartirá un extenso manifiesto invitando á los trabajadores á que guarden la Fiesta del Trabajo. Por la noche gran velada teatral en la Casa del Pueblo, á cargo del Grupo Artístico Socialista. Se pondrá en escena el magnífico drama de Ignacio Iglesias «La madre eterna», y el juguete cómico en dos actos «La ducha».

Día 1 de mayo.—Diana por una banda de música.

A las diez, mitin en la plaza de la Canteira, en el que tomarán parte prestigiosos oradores de la Casa del Pueblo.

A las tres de la tarde partirá la manifestación de la plaza de los Tres Pílares, llevando las organizaciones obreras sus banderas. Recorrerá el itinerario de años anteriores, y una Comisión entregará al gobernador las conclusiones del mitin. Se disolverá en la plaza de la República, donde se celebrará una romería.

La Comisión prepara otros actos que serán del agrado de los federados. En breve publicará el programa íntegro.

ACCION SOCIAL

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Sociedad de albañiles El Trabajo.

Se pone en conocimiento de los asociados que, sosteniendo una huelga parcial la Sociedad de Albañiles de Guadalajara con el patrono D. Antonio Vázquez, y reclutando éste personal de albañilería en distintas poblaciones, se hace saber á todos los asociados al objeto de que no sean sorprendidos en su buena fe y cumplir con los deberes que la solidaridad impone.

Las Sociedades de Albañiles, Carpinteros y Pintores, de Gijón, vienen sosteniendo un «lock-out» patronal desde hace tres semanas, lo que se hace saber al objeto de que los obreros de estos oficios no se presten á ocupar los puestos de los cientos de compañeros despedidos.

Fiesta cultural.

Hoy, domingo, á las seis y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo una fiesta cultural, en la que disertarán sobre los temas «La vejez, la escuela delictiva», D. Plácido Soría; «La huella de Gorki», D. E. Aragónes; «El primer socialista», D. Fernando Luque, y «Dicienda y su obra», D. Delfín Miguel.

La entrada es pública.

Esta velada está organizada por la Juventud Socialista.

Juventud Socialista.

Con el tema «El problema de Riotinto» disertará esta tarde, á las cuatro, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Luis Fernández Mula, que acaba de llegar de la región minera onubense, donde los valientes mineros luchan desesperadamente contra la tiranía de caciques y autoridades en vergonzoso contubernio.

Ante los atropellos que allí se cometen, el silencio de los trabajadores madreños sería cobarde y criminal.—El Comité.

Federación Litográfica.—Comité central.

Sesión celebrada el día 7 de abril de 1914.

Presidiendo el delegado por Cádiz, toman posesión los de Jerez y Murcia, asistiendo los de Barcelona, Málaga, Alcoy, Alicante y secretario general.

Se acuerda protestar enérgicamente del acuerdo del Consejo de Estado.

Poner en vigor los estatutos de auxilio por defunción el día 1 de julio. Mandan cuotas: Alcoy, Vigo, Jerez, Tolosa, San Sebastián y Málaga.

Se aprueba el original para el Boletín número 19. Se da cuenta de la correspondencia cursada.

La sección de Tolosa se considera ingresada desde el presente año, en Valladolid hallase en vías de formación, como asimismo en Bilbao, apoyados por las respectivas Asociaciones tipográficas.

«Liberia Homo», Asociación esperantista.

La Asociación esperantista «Liberia Homo» celebrará junta general ordinaria hoy domingo, 12 del corriente, á las cinco de la tarde, para tratar de los puntos siguientes: Apertura de clases, Gestiones de la Directiva y Ruegos y proposiciones. La reunión se celebrará en su domicilio social, salón terraza, Casa del Pueblo.

Se invita á los esperantistas y simpatizantes.

En la Casa del Pueblo.

Hoy se reúnen las siguientes Sociedades: Salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de Bronceistas; á las tres de la tarde, Juventud Socialista; á las nueve de la noche, Velada de la Sociedad Socorros de Ciego.

Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Sombrereros Planchadores; á las tres de la tarde, Profesiones y Oficios Varios, para organizar una nueva Sociedad; á las nueve de la noche, Orfeón Socialista.

Salón terraza: A las once de la mañana, Sociedad de Socorros de Gas y Electricidad; á las cinco de la tarde, Asociación esperantista; á las nueve de la noche, Sociedad de Peleteros.

Federación de ferroviarios españoles.—Sección Gornúa-Monforte.

El día 2 de abril fueron presentadas á la Compañía las reclamaciones acordadas en el Congreso del Sindicato Norte, celebrado en los últimos días del pasado año en Valladolid.

Nos inclinamos á creer que la Compañía llegará á atender sus deseos, pudiendo satisfacer, en parte, las muchas necesidades del personal empleado.

Mas, como puede resultar todo lo contrario, y no sólo no basta tener razón, sino que se necesita la fuerza, en junta general celebrada el 21 del pasado mes de marzo se acordó por unanimidad abrir una suscripción entre todos los compañeros para en caso de que la Compañía no accediera á lo reclamado y se tenga que movilizar un día dado todas las fuerzas se pueda atender á los gastos más perentorios de una lucha.

Si la Compañía, colocándose en el terreno de la razón, accediese á esta demanda, el producto de la suscripción pasará á formar un fondo para la construcción de un Centro ferroviario.

No dudamos que este acuerdo será acogido con entusiasmo por todos los compañeros y cada uno se suscribirá con la cantidad que le sea posible, para llevar á vías de hecho lo que desde hace tiempo es deseado.

Por los cobradores de servicio y de la línea serán puestas á disposición de todos los asociados las listas oficiales, debiendo figurar los donantes con el nombre y apellido ó número de socio de la sección.

Toda lista que no se presente con el sello de la Sociedad no tendrá valor alguno.

¡Ferroviarios! Para que sean atendidas nuestras quejas es necesario que estéis todos unidos.

¡Viva la Unión Ferroviaria!

Huelgas, «lock-outs», y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Los carpinteros de Barcelona.

BARCELONA 11.—Se han reunido en la Casa del Pueblo los obreros carpinteros para tratar del curso de la huelga que sostienen,

Después de larga discusión se acordó rechazar la proposición que los patronos han hecho de que fueran al trabajo el martes, en cuyo día abrirían aquellos los talleres.

Se acordó que no fueran á trabajar más que á los talleres cuyos dueños hayan firmado de las bases propuestas por el gobernador.

Se afirmó la necesidad de seguir en huelga en todos los demás.

Por último, se acordó que, el lunes, vayan los obreros al Centro social á recoger las contraseñas y que nadie acuda á los talleres que no posean la correspondiente contraseña.—C.

NOTICIAS OFICIALES

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que continuaba creciendo la huelga de obreros textiles, creyéndose que todos reanudarán el trabajo el próximo martes.

El gobernador de Barcelona ha autorizado la celebración de un mitin convocado por la Confederación regional, y en Manlleu se celebró otra reunión, acordando los obreros volver al trabajo si los patronos abren el martes las fábricas, siempre que se comprometan á no realizar represalias.

Igual resolución se espera tomen hoy los obreros de Torrelló en el mitin que han de celebrar.

El servicio de carros y tranvías de Barcelona se realizó ayer más normalmente, pudiéndose considerar, según el subsecretario, terminados ambos conflictos.

Por último, manifestó el Sr. Prado y Palacios que los patronos carpinteros habían entregado al gobernador las bases que éste les presentara, teniendo esperanzas también de que el martes quede solucionada la huelga, para lo cual se realizan por el señor Andrade activas gestiones.

Las víctimas de todos los días

La muerte en la realidad.—Rectificando una noticia.

Nos escribe un corresponsal de Gandía rectificando un telegrama que, con el título de «La muerte en la farsa», hemos publicado en uno de nuestros últimos números.

He aquí la realidad de lo ocurrido—en que la víctima fué un infeliz trabajador que encontró la muerte en la diaria faena de ganar el pan de sus hijos—, según nos escribe nuestro estimado compañero:

Se celebraba por la tarde una sección de variedades, y al terminar ésta, que transcurrió tranquilamente, tenían que proyectarse dos películas de cinematógrafo. Debido á alguna interrupción en máquinas ó cables de la fábrica que suministraba el fluido eléctrico al teatro, lo cierto es que el cine no podía funcionar, lo cual fué causa de que el público empezara á protestar.

Mientras que el dueño del teatro iba á la Central en que se distribuye la energía para enterarse de las causas de la interrupción, el operario José García Sirisola intentó empujar los aparatos del cine á los cables de otra Compañía de electricidad que aquí existe, y, violentando los precintos del transformador, recibió una descarga eléctrica, quedando muerto en el acto.

Queda restablecida la verdad.

Obreros muertos y heridos.

BARCELONA 10.—Comunican de Lérida que al atravesar una pasarela sobre el río Segre, en dirección al pueblo de Torres de Segre, donde construye una presa la Compañía Canadiense, cayó al agua un peón, que fué arrastrado por la corriente y pereció ahogado.

Varios obreros de la misma Compañía que trabajaban en el pueblo de Talarú, cuando procedían al montaje de un cable eléctrico, éste chocó con otra línea de alta corriente, y los infelices obreros fueron arrojados á gran distancia.

Resultó muerto uno de ellos, de treinta años de edad, y heridos de gravedad tres más.—C.

Obrero muerto.

ALICANTE 11.—Trabajando en las obras del ferrocarril de la Marina, en el lugar denominado El Charco, término municipal de Vilajoyosa, el obrero Antonio Rás López fué alcanzado por una piedra al estar un barrero, sufriendo tan grandes heridas en la cabeza que falleció pocos momentos después.—C.

Notas asturianas

(POR CORREO)

Un mitin.—Entierro civil.

LANGREO 8.—Organizado por el Comité ejecutivo del Sindicato minero se celebrará un mitin el domingo 12, á las tres de la tarde, en Sama.

En el mencionado mitin se puntualizará la línea de conducta que han de seguir los mineros, y es muy importante que todos concurren al acto, cumpliendo el deber de todos los obreros organizados de acudir á enterarse de los asuntos que son de todo su interés de clase para formar conciencia.

Nuestro corresponsal Manuel J. Codes ha tenido la desgracia de ver morir á un hijo de corta edad, siendo enterrado civilmente, concurriendo al acto 2.000 obreros.—Celaya.

Lo de Riotinto

Nos dice el Sr. Palacios...

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita del Sr. Palacios, que nos pidió que rectificáramos lo que nos decía ayer nuestro colaborador de Riotinto, que firmaba con el pseudónimo de «Un Despedido» y que éste había leído en «El Liberal» de Sevilla.

A «El Liberal» se había mandado por el Sr. Azcarate la siguiente rectificación:

«Según nos manifiesta el Sr. Azcarate en contestación á la noticia que ayer publicamos sobre el conflicto de Riotinto, en efecto, la conferencia celebrada con el presidente del Consejo por él y por los Sres. Posada y Palacios, aunque relacionada con la situación de los obreros de aquella zona minera,

para nada se refirió á la actitud de éstos en lo relativo al cumplimiento del laudo dictado en el último. Según sus noticias, aquellos obreros han acatado y cumplido el laudo en todas sus partes.»

Luengo el Sr. Palacios nos estuvo refiriendo detalles verdaderamente interesantes de su conferencia, junto con los Sres. Posada y Azcarate, con el Sr. Dato, y de su estancia en Riotinto.

Insistió vivamente el Sr. Palacios en la razón que á los obreros asiste en su movimiento, y en la simpatía con que ven aquella organización.

Con mucho gusto complacemos al Sr. Palacios.

Estas actitudes de simpatía á los obreros, de convencimiento de que la razón está de su parte, ¡nos complacería tanto verla traducida en hechos con mayor frecuencia!

LA CUESTION DEL PAN

Disposición de la Alcaldía.

Por la Alcaldía se ha hecho pública la siguiente disposición, relativa al latente problema del pan:

«Realizada la aspiración constante del gremio de fabricantes de pan de suprimir el reparto á domicilio, cuyo gasto refluja indirectamente sobre el consumidor, y cuya economía haría de repercutir consiguientemente sobre el mismo si llegaba el momento de anular ese intermediario, parece lógico deducirse que la utilidad que á éste reportaba su trabajo, y que le abonaba el fabricante, haciéndole una rebaja de cuatro céntimos de peseta por cada kilo de pan, se transfiera al comprador, sea el que fuere, que acuda á la tahona á proveerse de este artículo. Así lo han venido manifestando, explícita y espontáneamente, en cuantas ocasiones han empleado este argumento para justificar un recargo que sin necesidad gravaba sobre el precio del pan.

«Cumplida la segunda parte de este problema, la Alcaldía-presidencia se ha visto obligada á recordar la justificada necesidad de cumplirla, accediendo á las naturales demandas de la opinión y á las propias manifestaciones hechas reiteradamente por los dichos fabricantes.

Desatendida esta indicación, la Alcaldía-presidencia ha querido robustecer su decisión con la opinión de la Junta Consultiva para la regulación del precio del pan, así como con la de los señores tenientes alcaldes, asistiendo todos á la sesión celebrada por aquélla, en la que, á petición de los vocales patronos, fué oído el presidente del Sindicato de la Panadería Madrileña, y á petición de los vocales obreros, el presidente de la Federación de obreros de España.

Y resultando que las razones alegadas por los vocales fabricantes de pan y de harina no justifican en modo alguno, á juicio de los demás señores de la Junta y de los señores tenientes alcaldes la situación de sostenimiento del precio del pan en que se han colocado;

Resultando que los precios del trigo y de su harina, si bien se han venido sosteniendo durante larga temporada, tienen tendencia á la baja por haber suficientes existencias y avenirse la nueva cosecha en condiciones favorables;

Esta Alcaldía-presidencia, teniendo en cuenta todas estas razones, viene en acuerdo:

Primero. Declarar es de estricta justicia que la economía resultante por la supresión del intermediario repartidor, redunde íntegramente en beneficio del consumidor.

Segundo. Que para que dicha economía sea factible y se cotice en nombre real y no imaginario, por fraccionamiento impracticable de aquélla, se entienda de cinco céntimos de peseta en kilo para las piezas de 200 gramos de pan, ya candeal, francés ó de Viena, y de cuatro céntimos también en kilo para las libretas y piezas mayores del pan en barras ó candeal;

Tercero. Que estas rebajas sólo sean aplicables á los compradores que acendan directamente á las fábricas y tahonas.»

Los jóvenes republicanos

Districto de la Universidad.

En la reunión celebrada el día 8 del corriente por la Juventud republicana de este distrito se acordó, entre otros extremos, nombrar la Comisión de redacción del manifiesto y reglamento, quedando designados los Sres. Redondo, Samper, Portolés, Nuñez, Losa, de Diego, Guijarro, Ardura y Milla, los que se proponen, dentro de breves días, darle á conocer á sus correligionarios.

Para su estudio por los afiliados se convocará con ocho días de anticipación al en que se cite para discutirlos, á fin de que los puedan conocer tan ampliamente como lo desean.—El presidente.

ESTRENOS

APOLO

«La corte de Risalía»

Comentaban no ha mucho delante de un glorioso dramaturgo español la actual crisis teatral, y al ser interrogado sobre qué género, á su juicio, prefería el público, contestó:

«Desde el trágico al infame, todos, pasando por el dramático, melodramático y cómico. Todos, menos uno.»

—¿Cuál?

«El género tonto. Ese no lo aceptará nunca.»

Y tenía razón, como lo puede probar «La corte de Risalía», que se estrenó anoche en Apolo y que no gustó por pertenecer, precisamente, al citado género.

Para escribir el libro se reunieron los cuatro autores más aplaudidos de estos decenios, tres tiempos, aunque sólo uno firmó la obra. Pero en ella se ve bien claro la cabeza de Arnieches, la mano de García Alvarez y los pies de Paso y de Abati.

La obra, repetimos, no gustó, aunque otra cosa digan los termómetros de la «claque».

De la partitura sólo un número, muy bello por cierto, mereció la repetición. Los demás son endebles, y nada añaden á la buena fama del maestro Luna.

Se distinguieron mucho en la interpretación, que en general fué buena, la señorita Marcó y los Sres. Orta, Ontiveros y Villa.

M. R.

Del Juzgado de guardia

Un robo en el Hospicio.

El director del Hospicio provincial presentó ayer en la Dirección general de Seguridad una denuncia porque del establecimiento que dirige le han sustraído algunas mantas y trozos de manta.

&lt;

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto.
Se sirve a domicilio.

Almacén de tarjetas postales ilustradas
Arto-Postal—Puerta del Sol, 6.—MADRID

VENTA SOLO AL POR MAYOR
ENVIOS POR CORREO
GRAN SURTIDO

Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantasías, bromuros, caricaturas y otras tantas de gran novedad.

COOPERATIVA OBRERA DE PRODUCCION "LA VICTORIA,"
CALELLA (BARCELONA)

Fábrica de pastas para sopa. Compite con todas las demás fábricas por su calidad y por sus precios.

Trabajadores Republicanos Socialistas.

Pedid en los estancos y quioscos el PAPEL DE FUMAR 1.º de mayo

Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras.

Caja con 144 libritos 4,50; á provincias (libre de todo gasto), 5,25.

Pedidos al representante A. REYES MORENO, Carretas, 47 y Fuencarral, 9.—REYES-POSTAL, MADRID

ZAPATOS Sellado de vistas y palmillas.
3 y 10—ESCALINATA—3 y 10
CEBALLOS

LA BIBLIA

Tres imparciales testimonios acerca de su valor

«La Biblia ha sido la Magna Carta (documento de libertades) de los pobres y de los oprimidos.»—TEODORO ROOSEVELT, ex presidente de los Estados Unidos.

«El Evangelio es hasta hoy el mejor auxiliar del instinto social.»—HIPOLITO TAINÉ, célebre filósofo francés.

«Sembrad las aldeas de Evangelios. Una Biblia en cada cabaña. Que cada libro y que cada campo produzcan ambos un trabajador moral.»—VICENT HUCCO, en «Claudio Guex.»

EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS

Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA:

Puerta del Sol, 6.—San Bernardo, 20. y principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuito á la SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

Acaba de publicarse:

PROGRAMA OBRERO

FOR FERNANDO LASSALLE

Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Precio: 40 céntimos.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTOGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Perezaguas, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades.

Gran casa de retratos de Victoriano T...

Montera, 31, 2.º.—MADRID

GASCA

RELOJERO

Cristales á real. Con posturas económicas.

TETUAN, 24. (Frente al Frontón.)

Ubreros Camprad...

para 1914

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)

Calle de Martínez Campos, núm. 1

Cava Baja, núm. 38

Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera)

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

Table with 2 columns: PLATOS DEL DIA and prices. Includes items like Paella con pollo, Huevos al espejo, etc.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... Adultos: coche con cuatro caballos empuñados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets with prices. Includes titles like 'Filosofía socialista', 'Educación socialista en España', 'La máquina contra el obrero', etc.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (18)

Villavieja

FOR CIGES ÁPARICIO

Don Dámaso sonrió fríamente y continuó:

—Menos que antes, pero algo más de lo que se figuran mis enemigos. ¡Y a vos, Lorenzo! Vencido, retirado de la lucha y declarado voluntariamente muerto para ella, y aún he tenido infortunio para desviar la carretera de su primitivo trazado y que venga á dejarme á la puerta de mi cortijo. Hasta se diría que la han construido para don Dámaso Espino.

Lorenzo dió gracias á su suegro por sus muchas liberalidades y le hizo mil protestas de adhesión filial. En cuanto á su oferta de otras ayudas, ¿qué podría decirle? Don Dámaso era su padre y su árbitro. Como él era incapaz de realizar por sí solo nada provechoso, se entregaba sumiso y solícito á tal guía y rector, seguro de que en el obediencia, tampoco intercedió jamás en favor de los leñadores perseguidos por la Compañía ó de los miserables rechazados á culatazos y conducidos á la cárcel con los brazos ligados por querer aprovecharse de las nieves de la sierra.

decer á su experto consejo nadie había de igualarle. El anciano le despidió con un abrazo, y él besó la mano protectora.

Un mes después se celebraba en el cortijo el sagrado enlace de don Dámaso Espino y de Antonia Pérez.

No obstante la reserva prescrita por el cacique, Antonia sintió el prurito de la charla, y el día que precedió al acto comunicó á la cortijera de Fernandito Uldecoa la inminencia de su buena ventura. Sin necesidad de esa confianza, el secreto se hubiese difundido lo mismo, porque el marido de la cortijera, gran madrugador, como buen campesino, vió poco después del alba aparecer ante la puerta de don Dámaso al cura y sacristán de la aldea de Camposano. El buen hombre fué en seguida á contar la noticia á su compañera, y ambos estuvieron en acecho hasta que los dos huéspedes tempraneros regresaron á su casa.

Los Uldecoas y sus amigos gratificaron á los honrados cortijeros que les comunicaron la estupenda noticia, rompiéndoles de contento los cántaros ya apurados.

Corría fama, cien veces acreditada por la experiencia, y que el mismo Fernandito había confirmado en su réplica al cordobés, que un cántaro de

zumo báquico era la proporcionada medida que aquellas sólidas cabezas necesitaban antes de experimentar sus síntomas. Si de esa honrada ración no pasaban, la cabeza aún venecía, conservando su estabilidad; pero todo lo que añadiesen al cántaro era entonces seguro desequilibrio y fomento del mareo. Sin poner hoy un vaso de más colmóse la medida. El estampido de la magna noticia declarada por los dos campesinos fué, como el champaña de la alegría, desbordándose y trastornando las cabezas al final del absurdo banquete. Las sillas volaron por los aires; rodó la mesa con los ensangrentados relieves del almuerzo, y los cántaros saltaron rotos. Don Pedro León besó á la cortijera en un transporte de entusiasmo, y el seminarista se abrazó al cortijero para bailar una mazurka. Pao y Fernandito Uldecoa elevaron los brazos á la altura de las frentes, y volviéndose hacia el cortijo vecino, lanzaron espantables mugidos de cornúpeto enfurecido.

Muchos años hacía que Villavieja no experimentaba regocijo tan grande y general. Había llegado el día de vengar en una hora los treinta y cinco años de oprobioso cacicazgo ejercido por don Dámaso, desde que el alto político de Madrid, ladino y astuto como

un zorro, fué por primera vez ministro. Mientras él desempeñaba el cargo de consejero, don Dámaso Espino regentaba su productivo bufete de abogado. Como es natural, el jefe obtuvo para su pasante el acta de diputado. Durante algunos períodos de oposición, en los comienzos de su carrera política, el nuevo Gobierno destinaba algún candidato afecto á su distrito para que él no arraigase demasiado, pero encasillándole por otro, que Espino ni siquiera se tomaba la pena de visitar, teniendo como suyo propio el origenario de Villavieja que le vió nacer; donde estaban sus clientes y colocaba sus ahorros de abogado al 12, al 15 y al 20 por 100; donde empezaba á acumular propiedades, como el cortijo que ahora habitaba, evaluado en 40.000 pesetas, y del que tomó posesión por 12.500 cuando el primitivo propietario no le pudo pagar. El distrito le tuvo más adelante como diputado indiscutible y se convirtió para él en una finca más, y no de las menos productivas. Tributábase como abogado consultor, por más que el distrito no necesitase de abogado, aunque le faltase la defensa del diputado. Durante la cuestión del ferrocarril, don Dámaso enmudeció en la Cámara, y lejos de estimular la protesta de los pueblos, su consejo pesó

como arena húmeda para apagar los incipientes fuegos populares. Díjose—y ni sus amigos lo dudaron en su fuero interno—que él fué uno de los padres de la patria captados por la Compañía y los dos omnipotentes aristócratas, que con la desviación de la línea triplicaron el valor de sus latifundios. Aunque el dicho hubiera sido erróneo, no lo fué que algunos meses más tarde le nombrasen abogado defensor de la Compañía. También era opinión corriente que, en el arriado anual de los espatales de Villavieja, don Dámaso compartía el corroteje con el alcalde; es decir, que de las 30.000 pesetas que abonaba el arrendatario de la dehesa, en la Caja municipal sólo ingresaban 20.000, quedando la tercera parte en provecho del cacique y su hechura. Mayor era todavía la subvención que le suministraba la poderosa Sociedad Resinera. Algunos la evaluaban en duros 3.000. La Resinera devastaba la sierra Cebrana, propiedad del Estado, y humillaba euotidianamente á los pueblos vecinos; pero don Dámaso jamás protestó contra el vandalismo de los ingenieros ni el abuso de sus dependientes, ni siquiera durante el período gubernamental en que fué director general de Agricultura. Con pretexto de querer conservar su indepen-

dencia, tampoco intercedió jamás en favor de los leñadores perseguidos por la Compañía ó de los miserables rechazados á culatazos y conducidos á la cárcel con los brazos ligados por querer aprovecharse de las nieves de la sierra. ¿Qué más? Después de haber jurado no ocuparse ya en política ni en cosa que se le pareciera desde que Lola se casó y el zorro octogenario abandonó el poder, aún obtuvo del ministro de Fomento que desviase el recto trazado de la carretera que había de unir á Villavieja con la estación del ferrocarril, para que tocase en su propiedad. A un kilómetro de la población, el nuevo camino se quebraba bruscamente, describiendo una gran curva, y remontaba á 28 los 22 de recorrido. La gente, pues, sólo pudo utilizar ese primer kilómetro de carretera, y abandonándola en seguida, recorrer los restantes por el viejo carril lleno de baches y altibajos ó por las sendas que al través de montes y llanuras conducían en línea recta á la estación. Gracias, pues, al cacique, la vía férrea se quedó primero á cinco leguas del poblado, y ahora se hacía inservible para la comunidad una dispendiosa carretera que sólo á él aprovechaba. Contra estos agravios y muchos más, colectivos é individuales, quería pro-